



Union Fédérale des Consommateurs - Que Choisir
4 Place Coimbra (Avenue de Pérouse)
13090 Aix-en-Provence
<http://aixenprovence.ufcquechoisir.fr>
contact@aixenprovence.ufcquechoisir.fr

Tél. : 04 42 93 74 57 - Fax : 04 42 27 73 92

ALERTE INFO : LA NOUVELLE AGRICULTURE

APRES L'AGRICULTURE RAISONNÉE, L'AGRICULTURE "ÉCOLOGIQUEMENT INTENSIVE" !

Depuis quelques semaines, un spot publicitaire diffusé sur les chaînes de télévision promeut « la nouvelle agriculture » : des agriculteurs d'horizons différents (éleveurs, cultivateurs) revendiquent des produits respectueux de la nature, du bien-être animal ou de la santé humaine.

Ce groupement d'agriculteurs, tous situés dans l'ouest du pays, dépend de la coopérative TERRENA qui revendique environ 29 000 adhérents et près de 15 000 salariés.

TERRENA a repris les travaux du CIRAD (Centre de Coopération Internationale en Recherche Agronomique pour le Développement) : à mi-chemin entre l'Agriculture Raisonnée et l'Agriculture Bio, ce Centre définit depuis 2005 « l'Agriculture Ecologiquement Intensive » (AEI) qui prône le retour au « bon sens » : réhabilitation des auxiliaires du jardin (insectes, petits rongeurs), semis de plantes complémentaires qui vont occuper alternativement la même surface pour éviter le désherbage...), l'amélioration des techniques (plancher chauffant pour les bâtiments d'élevage de volailles) et l'appel aux nouvelles technologies (biotechnologies, utilisation de drones et satellites).

TERRENA exploite ce concept depuis 2008 et présente une offre variée, du conseil « écologique » à la vente de produits (engrais, nourriture animale) majoritairement enrichis en produits dits naturels (fourrage largement composé de lin riche en oméga...) et faiblement en produits chimiques. Les OGM ne sont pas acceptés.

TERRENA n'a pas de Cahier des Charges. Sur la production de végétaux, pas d'interdiction de phytosanitaires de synthèse ni de fertilisants chimiques, pas de rotation des cultures. Sur le bien-être animal : pas d'obligation d'élevage en plein air, volailles en cage...

Les produits sont diffusés dans la grande distribution (contrat notamment avec Système U).

TERRENA vise l'espace entre le Label Rouge et le conventionnel ; la filière bio de la coopérative est faible et ne regroupe que 600 adhérents. Elle a créé un partenariat avec l'organisme de certification GS1 afin d'obtenir une normalisation de l'Agriculture Ecologiquement Intensive et de la généraliser à tout le secteur agricole.

En fait, à l'heure actuelle, la "Nouvelle Agriculture" commercialisée par TERRENA ressemble beaucoup à ce qui avait été appelé l'Agriculture Raisonnée et qui ne donne au Consommateur aucune garantie ; de plus, le terme "écologique" induit en erreur : il s'agit surtout d'un circuit pour commercialiser les produits des agriculteurs du groupement sous une dénomination flatteuse.

